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齐鲁晚报·齐鲁壹点见习记者 季禹

两次危机两次化解
没能抓住最后救命稻草

2019年赛季初，原本在中超踢得风生水
起的天津权健突然失去了投资方的“供血”，
并自2019年1月起被天津市体育局托管，同时
更名为天津天海足球俱乐部。虽然当时原投
资方曾给天海留下了一笔资金用于2019赛季
运营，但这笔资金仅仅能够维持球队以“最低
配置”征战中超。不得已之下，球队卖掉了赵
旭日、刘奕鸣、王永珀等主力球员，并最终以
联赛倒数第三的成绩惊险保级。

接着，天海开启了漫漫求生路。3月5日，天
津天海发布转让公告，决定0元转让俱乐部全部
股权。0元转让看似极具吸引力，但接手天海同
时意味着将承担球队此前总额逾亿元的巨额债
务。这笔债务，令大多数投资者望而却步。

留给天津天海的首次自救时间仅有短短
9天，天海的那篇公告中给出的截止转让期限
为2020年3月14日——— 一旦超过这个时间，球
队将错过足协提交递补参赛申请资料的最后
期限，届时球队将无法通过中超准入。

就在截止日期的前一天，天津天海官宣
与万通控股完成转让签约。这次“压哨官宣”
让不少关注天津天海的球迷长舒一口气。之
后的半个月，关于天海的好消息不断，甚至在
此期间还传出了“鲁能后卫戴琳即将加盟天
津天海”这样的假消息，这也说明外界对天海
的未来态度十分积极。天津天海在历经首次
危机后，似乎正逐步恢复着活力。

当外界看来一切正有序进行时，一则不
利消息如同晴天霹雳：4月初，中国足协“香河
会议”上对万通是否有资格作为受让方做出
讨论。原因是万通并不符合“受让方近两年的
财务状况应为盈利”这一规定。不得已的情况
下，天海再度展开自救。

天海与万通对合作方式做出了变通：天
海希望以自筹资金的方式完成2020赛季的所
有比赛，而万通控股集团则会以赞助费的形
式为天津天海注资2 . 5亿元。4月3日，天海发
布公告称，天津天海足球俱乐部准入的条件
万事俱备，只待万通方面承诺的赞助款打到
俱乐部账上。

这一等，就是一个多月，万通的款项迟迟未
能到账。5月7日下午，天海再度与万通磋商，双方
的谈判一直进行到8日凌晨，最终双方没能达成
协议，合作面临破裂。失去了最后一根救命稻草
的天海，从那时起就已经注定了解散的命运。最
终，从合作破裂到解散，用时仅仅3天。

“鉴于俱乐部的财务状况到了难以为继
的绝境，根本无力继续维持俱乐部的正常经
营。经过深思熟虑之后，在万般无奈和不舍之
情之下，俱乐部不得已做出决定：天津天海足
球俱乐部正式宣告解散。”公告中表示，财务
状况无法维持俱乐部经营，是俱乐部解散的
原因。

两封信件于事无补
球队主帅：无愧于心，够了

“到了不得不说再见的时刻，心中有遗憾
与亏欠。遗憾曾经的希望破灭了，亏欠则是对
队员们的。过去的一段时间，力保稳定、寻求
帮助、奔走呼吁……我和我的团队几乎没有
休息，也没有报酬，但都是我们发自内心愿意
做的。”球队主教练李玮锋在社交媒体上写
道。在天津天海面临困境的这些日子里，以他
为代表的天海教练组以及球员都在为留在中
超而努力着。

天海发布0元转让公告后，天海球员联
名致函求助天津体育局以及足球协会，希
望天津市体育局和市足协能够拯救俱乐
部。信中，队员们表示，相信有关部门可以
找到解决问题的办法、找到带领球队前进
的领路人，队员们也一定会珍惜踢球和实
现梦想的权利，攻克难关、打好比赛，用好
成绩回报体育局和足协的支持，回馈天津
球迷。信件的空白位置，布满了20余名天海
球员的签名。

9日上午，在天海与万通谈崩的第二天，
在教练组的号召下，天海球员再度展开自救，
在《致中国足球协会及天津市体育局的信》上
签字并按下手印。这封信件言辞更为恳切，球
员表示愿意接手天海足球俱乐部，且2020年
俱乐部遇到财政困难，球员们自愿部分放弃
或全部放弃酬金。

在复杂的规则之下，球员的两封信件看
起来更像是在“过家家”，并没有起到任何实
质性的作用。但在李玮锋眼里，包括这两封信
在内的一切努力都是值得的。“尽人事，无愧
于心，够了。”他这样说。

球队解散还有衍生问题
一别两宽，能否各生欢喜

从2015年加盟天津权健，李玮锋先后担
任过权健俱乐部副总、领队、主教练等职务。5
年时间，他见证了权健的辉煌——— 2016年豪
掷亿元引入格乌瓦尼奥、贾德森、张鹭等球
员，一时在中甲风光无二；2017年，初入中超
的权健夺得中超季军；2018年，亚冠一年级的
权健成功杀入八强。因为有过成功，所以更难
接受失败。对这支球队的感情，支撑着他一路
走来，在天海没落的日子不离不弃。但更让他
担忧的，是球员们的未来。

天津天海的解散，无法避免地会牵扯到
两个问题：一个是中超名额的递补，另一个就
是球员们未来的去向。根据递补顺序，2019年
赛季末降级的深圳佳兆业将成为升入中超第
一顺位的球队。冬窗期间，球队进行了极大的
补强，引进了郜林、王永珀、裴帅、郑达伦等多
位中超主力球员，曾效力意甲豪门那不勒斯
队的瑞士国脚哲马伊利也加盟球队。以球队
目前的阵容来看，深足今年在中超立稳脚跟
不成问题。

至于球员未来的去向，李玮锋对此表达
了担忧。他表示，作为一支中超球队，天海的
体系中有着多名有潜力的优秀球员，这些孩
子怀揣着对足球的热情和梦想，付出了常人
很难想象的代价才成为职业球员。

“如果球队就这样没有了，在目前的情
况下，可能有些孩子能够找到下家，但是大
部分孩子再找到球队非常困难，未来也将
充满了变数，甚至可能就此断送了自己的
职业球员生涯。这不仅是他们本人的灾难，
也会牵扯到背后数十个家庭。”李玮锋写
道，这也是支撑他为天海奔走呼吁的重要
原因。

正如李玮锋所写，目前杨旭、糜昊伦、张
诚、孙可、张源等一线队球员的确不缺下家，
尤其是目前正在跟随国家队集训的杨旭，更
是会成为转会市场的香饽饽。相比之下，一些
老将以及预备队球员可能就没有那么幸运
了。老将们没有好的归宿，很有可能就此选择
退役，而一些尚未有机会展示自己的年轻队
员同样面临转会难题。

天海解散，意味着天海队员恢复了“自
由身”，他们接下来何去何从除视个人以及
俱乐部的意向外，还要根据中国足协相关规
则而定。13日，中国足协将在上海举行中超
俱乐部总经理联席会，会上不排除沟通此事
的可能性，相关结果也有望在近期产生。

两次自救没能挽救命运，天津天海官宣解散

球员成了“自由身”，去向成问题

“各位，告辞！”短短四个字，配上五月天的一首曲风算不上
悲伤的《干杯》，天津天海在官方微博上的告别算得上潇洒。2020
年5月12日，天津天海正式宣告解散。去年惊险保级后，天海为能
留在中超而抗争了近半年时间，无奈最后以失败告终。

天津天海足球俱乐部12日官宣解散，球员

们带着行李离开俱乐部。李山泽/IC photo
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